

EL AGRICULTOR

...COMERCIO. AGRICULTURA. CIENCIAS. ARTES....

"La probidad del ciudadano es el alma del Estado libre"

"A free State exists only in the virtue of the citizen."

Editor: Antonio José Martínez. }

{ Administrador: S. Jurado A.

Año XI. |

David, Agosto 1º de 1920

Número 258 }

ALMACEN 'NUEVO MUNDO'

S. JURADO.

COMERCIANTE.

COMISIONISTA.

Ventas al por mayor y al detal, de mercaderías acabadas de llegar.

PRECIOS MODICOS.

Se compran PERLAS.

David, (República de Panamá.)

Compañía Mercantil

— PANAMA, R. P. —

M. M. MÉNDEZ. C. QUELQUEJEU. GILBERTO G. COVER.

Tesorero.

Presidente.

Secretario.

IMPORTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS.

LAS ORDENES DEL INTERIOR

DE LA REPUBLICA

SE ATIENDEN CON PUNTUALIDAD Y ESmero.

PEDRO A. SILVERA

Se encarga de toda clase de gestiones administrativas y judiciales.

Negocios en comisión.

Adjudicaciones de tierras.

Cobros y pagos comerciales.

David. República de Panamá.

Gerardo Tribaldos

COMERCIANTE Y AGENTE DE NEGOCIOS.

Se encarga de la compra y venta de fincas raíces y de la colocación y consecución de dinero a interés.

David. R. de Panamá.

AGENCIA JURADO

— Propietario: M. C. JURADO. —

— DAVID REPUBLICA DE PANAMA —

Dirección por Correo:

Apartado 20.

Dirección por Cable

"JURADO"

Código A. B. C. 5ª Edición.

Postal Address.

P. O. Box 20.

Cable Address.

"JURADO"

Code A. B. C. 5 th Edition.

COMPRA Y VENTA

Acepta consignaciones de casas conocidas y embarca productos nacionales.

Ejecuta, en general, todas las operaciones conexcionadas con las casas de comisión.

Con el objeto de estimular el ahorro, fuente de riqueza, se reciben consignaciones desde un peso oro en adelante. Abc- na intereses, así:

a 3 meses

a 6 ..

a 12 ..

5 por ciento anual.

6 id. id.

8 id. id.

Exige y da referencias.

El Agricultor

Organo de los trabajadores

CIRCULACION GRATIS

CONDICIONES:

SE PUBLICA EL DÍA 19 DE CADA MES

Los originales no se devuelven.

La colaboración será solicitada.

—T A R I F A S —

Avisos, Comunicados y Remitidos precio convencional.

Los pagos se harán anticipadamente.

Toda correspondencia debe dirigirse a EL AGRICULTOR.

A. 20. David, República de Panamá.

El Palmacristi o Higuiereta

(*Ricinus Communis, L.*)

Por el Dr. VALENTIN RAMOS

Ricinus c. viridis de Will.—Variedad tardía, muy verde, ramos y pecíolos verde claro sobre fondo bronceado, pecíolos grandulosos, los frutos tuberculosos erizados de pequeñas espinas, contienen semillas grises manchadas de bronceado. Es más pequeño que el anterior y el que más proporción de aceite contiene.

Ricinus c. sanguineus, Hort.—Tiene el tallo, ramas, hojas y frutos de color rojo sanguíneo. Granos gruesos, bronceado, rojizos o marrón con vetas duras muy claras. Un pie puede dar en climas cálidos 1 kilo de semillas.

Muchas especies de Euforbiáceas han sido consideradas como *Ricinus* erróneamente, por algunos botánicos *R. Americanus*, Mill. como el así por ejemplo, el *R. Jarak* de Thumb, es el *Jatropha curcas* (Piñón botija); el *R. dioicus* de Forst, inermis de Wall, *mappa* de Roxb., etc., no son más que especies del género *Macarranga*.

CULTIVO

Aunque el *Ricinus* se da en toda clase de terrenos, se deben escoger para obtener un buen cultivo, los terrenos buenos, profundos y frescos. La plantación se hará en primavera.

Se surcará con el arado el terreno, se pasará después la grada para aplanar y se irán depositando las semillas en número de 2 o 3, en pequeños hoyos abiertos de 4 en 4 m. en todas direcciones, dejando sólo una planta, la más fuerte, cuando hayan germinado las semillas y arrancando las restantes. Algunos aconsejan se mojen las semillas con agua caliente o se dejen en la misma por 24 horas antes de sembrarse. Pero esta precaución es inútil cuando se trate de semillas frescas, de las que se escogerán las más grandes y se cuidará tengan intacta la cáscara o sea el pequeño cuerpo blanco que se encuentra en uno de sus extremos.

De los 7 a los 10 días comenzará la germinación, si el tiempo le es favorable o se le puede dar algún riego al terreno.

LITERATURA

Himno de Portugal

LA PORTUGUESA

I

Héroes del mar, noble pueblo,
nación valiente, inmortal,
debéis levantar de nuevo
la gloria del Portugal.
En el templo de la historia
oh Patria, se oye la voz
de tus egregios abuelos,
que ha de guiarte a la victoria.

CORO

A las armas, a las armas,
en tierra como en el mar.
¡A las armas, a las armas!
Hay que luchar por la patria
y marchar contra el contrario
Tiene la invicta bandera
a la alba luz de tu cielo;

dí a Europa y al mundo entero;
Portugal no ha perecido.

II

Que sólo lleve tu yugo
el océano, por tu amor;
que tu brazo vencedor
dio mundos nuevos al mundo.

A las armas, etc.

III

Salud al sol que nos trae
un risueño porvenir;
sea el eco de una afrenta
la señal para surgir.

Rayos de esa aurora fuerte
son como besos de madre,
que nos guardan y sostienen
en las pruebas de la suerte.

A las armas, etc.

Himno de Suiza

I

Tras los montes cuando el sol
anuncia una hermosa aurora
y predice de un día bello
la venida,
las bellezas de la patria
hablan al alma que siente
y al cielo van más gozosos (*bis*)
las oraciones sinceras. (*bis*)

II

Cuando un rayo vespertino
juega aún en la floresta,
es feliz el corazón
cerca de Dios.
Lejos los ruidos del valle,
el alma se halla serena,
y al cielo van más gozosas (*bis*)
las oraciones sinceras. (*bis*)

III

Cuando en la noche sombría
rompe el rayo con estruendo,
nuestro corazón presente
al Dios fuerte,
quien es nuestra fortaleza
en la tormenta y la pena.
Ofrecámosle almas pías. (*bis*)
Dios nos bendice en el Cielo. (*bis*)

IV

Las montañas nos protegen.
Suiza en Dios siempre confía.
Guarda la fe de los padres
y así vive;
en el altar de la patria
pon tus bienes, tu alma y vida;
son el precioso tesoro (*bis*)
que Dios de lo alto bendice (*bis*)

Himno de Turquía

Cara patria, madre mía:
los ultrajes desgarraron
tu pecho y tus esperanzas;
mas hoy enjuga tu llanto
pues se sienten en la brisa
y en los céfiros nocturnos
cantos de amor, de esperanza,
que crecen como la mar.

Adorna tu cabellera,
negra como el azabache,

con tu hermosa media luna
y con tu brillante estrella,
y entra pronto a la batalla;
el cañón tronando se halla;
las balas silban furiosas
y la trompeta te llama.
Luego corone la gloria
a tus héroes y mártires
y a todos los vencedores
que rompan la esclavitud.

Los cuidados culturales se reducen en los primeros meses a limpiar y desyerbar el terreno, acumulando el producto al pie de las plantas, y cuando sean mayores a cortar los tallos que tengan tendencia a elevarse mucho. Su crecimiento es rápido y a los seis meses se tendrá la primera cosecha que será mas o

menos abundante, pero que aumentará en las sucesivas.

A los tres años debe hacerse una nueva plantación y si esta fuera a hacerse en el mismo lugar se tendrá cuidado de ararlo y abonarlo, pues el ricino, contra la creencia general, agota mucho los terrenos.

Cultivemos el marañón

ABONOS

La cantidad de elementos activos que consume una plantación de Ricinus es considerable.

El Boletín núm. 54 de la Estación Experimental de Oklahoma, presenta el cuadro siguiente:

1,000 libras de semillas de ricino limpias contienen: 35 libras de nitrógeno, cuatro libras de potasa, 14 libras de ácido fosfórico. Las cáscaras procedentes de estas semillas pesan aproximadamente 800 libras y contienen: 13 libras de nitrógeno, 46 libras de potasa y 1½ libra de ácido fosfórico. La planta entera contiene, el 1.390% de nitrógeno, el 1.250% de potasa y el 0.360% de ácido fosfórico.

Estas cifras indican de modo claro y preciso la necesidad de abonar si se quieren obtener buenas cosechas, enseñando al propio tiempo qué cantidad de elementos es preciso restituir al suelo después de cada cosecha.

El mejor abono es el de establo, pero a falta de él se usarán abonos fosfatados y nitrados. La época de añadirlo al terreno es después de las lluvias, nunca antes.

Se ha dicho por algunos que el Ricino enriquece el terreno, creencia fundada en el hecho de que las raíces, al podrirse, dejan canales por donde penetra el aire y producen un aumento de los constituyentes activos.

Las tortas que quedan como residuo cuando se extrae el aceite deben y pueden utilizarse como abono complementario.

SELECCION

Por lo general, el Ricinus sólo se cultiva por la cantidad de aceite que producen sus semillas.

Esta cantidad varía según las variedades y forma del cultivo. Por lo general, las variedades de grandes semillas dan de un 25 a un 30% de aceite de calidad inferior, que sólo se usa para maquinaria y alumbrado, en tanto que las pequeñas dan de un 28 a un 40% de aceite superior y se utiliza para la extracción en frío del aceite medicinal.

Para obtener buenos resultados será, pues, preciso siempre la selección.

Un método de selección de semillas, muy recomendado es el de Mr. R. D. Kirkpatrick, de Benton, Illinois, que tiene gran experiencia en estas plantaciones. Comienza por cortar la primera espiga que madura, después corta ésta por el medio y utiliza sólo las semillas más bajas del centro. Estas semillas son puestas en sacos y secadas al sol, en donde se abren y descargan los granos.

Las ventajas de este método estriba en que las semillas obtenidas tienen todas una gran vitalidad, se hallan bien desenvueltas y adaptadas a la producción de plantas muy vigorosas.

Debe hacerse, además, otra selección individual atendiendo a la calidad y cantidad de las semillas y hasta a la forma de desarrollo de las ramas.

(Continuará.)

Aviso

En la Administración de *El Agricultor*, se compran los números 1, 2, 3, 4, 6, 7 y 8 de este periódico.

METODO

PARA LA EDUCACION DE
UN NIÑO
SEGUN BOLIVAR

«La educación de los niños de be ser siempre adecuada a su edad, inclinaciones, genio y temperamento.

Teniendo ahora mi sobrino más de doce años, deberá aplicársele a aprender los idiomas modernos; sin descuidar el suyo. Los idiomas muertos deben estudiarse después de poseer los vivos.

La geografía y cosmografía deben ser de los primeros conocimientos que haya de adquirir un joven.

La historia, a semejanza de los idiomas, debe principiarse a aprender por la contemporánea, para ir remontando por grados hasta llegar a los tiempos oscuros de la fábula.

Jamás es demasiado temprano para el conocimiento de las ciencias exactas, porque nos enseñan el análisis en todo, pasando de lo conocido a lo desconocido y por ese medio aprendemos a pensar y a raciocinar con lógica.

Generalmente todos pueden aprender la geografía y comprenderla; pero no sucede lo mismo con el álgebra y el cálculo integral y diferencial.

La memoria demasiado pronta, siempre es una facultad brillante, pero redundante en detrimento de la comprensión; así es que al niño que demuestra demasiada facilidad para retener sus lecciones de memoria, deberá enseñársele aquellas cosas que le obliguen a meditar, como resolver problemas y poner ecuaciones; viceversa, deberá enseñársele de memoria y a recitar las composiciones escogidas de los grandes poetas; tanto la memoria como el cálculo están sujetos a fortalecerse por el ejercicio.

La memoria debe ejercitarse cuando sea posible, pero jamás fatigarla hasta debilitarla.

La estadística es un estudio necesario en los tiempos que atravesamos, y deseo que la aprenda mi sobrino.

Con preferencia se le instruirá en la mecánica y ciencias del ingeniero civil, pero no contra su voluntad, si no tiene inclinaciones a esos estudios.

La música no es preciso que la aprenda, sino en el caso que tenga pasión por ese arte; pero si debe poseer aunque sea rudimentos del dibujo lineal, de la astronomía, química y botánica, profundizando mas o menos en esas ciencias según su inclinación o gusto por alguna de ellas.

La enseñanza de las buenas costumbres o hábitos sociales es tan esencial como la instrucción; por eso debe tenerse especial cuidado en que aprenda en las cartas de Lord Chesterfield a su hijo, los principios y modales de un caballero.

La moral en máximas religiosas y en la práctica conservadora de la salud y de la vida, es una enseñanza que ningún maestro puede descuidar.

El derecho romano, como base

de la legislación universal, debe estudiarlo.

Siendo muy difícil precisar dónde termina el arte y principia la ciencia, si su inclinación lo decide a aprender algún arte u oficio, yo lo celebraría, pues abundan entre nosotros médicos y abogados, pero nos faltan buenos mecánicos y agricultores, que son los que el país necesita, para adelantar en prosperidad y bienestar.

El baile que es la poesía del movimiento y que da gracia y soltura a la persona a la vez que es un ejercicio higiénico en climas templados, deberá practicarlos, si es de su gusto.

Sobre todo recomiendo a usted inspirarle el gusto por la *societad culta* donde el bello sexo ejerce su benéfico influjo; y ese respeto a los hombres de edad, saber y posición social que hace a la juventud encantadora, asociándola a las esperanzas del porvenir.

Pueblo de la Magdalena, cerca de Lima, año de 1825.

BOLIVAR.»

**Situación en que se
halla hoy el mundo**

(Habla don Antonio Maura)

Reflejo de la opinión que el ilustre estadista ha formado sobre la actual situación del mundo son las palabras que a continuación verán nuestros lectores, tomadas de una conferencia que ha poco dictó en la Capital de España:

«Sentimos todos—dice—y asistimos en estos momentos a un nuevo orden de cosas; nos rodea la germinación de cosas absolutamente desconocidas; cuando los pueblos y los hombres nos encontramos en situación semejante, las ideas y los convencimientos se tamborean; y ante la visión del declive se presentan dos caminos: o entregarse a la corriente, renegando de cosas fundamentales de la vida, o prepararse a la resistencia defensiva. En estas horas de grandes dificultades nos debemos todos una asistencia recíproca: y quien, como yo, actúa en la vida política, no tiene derecho a ocultar su parecer. (Aplausos).

«Pero esta situación obliga también a hablar con tiento, pues en el estado de ánimo de los pueblos, ante la desesperanza y el temor reinantes, ponen aquellos de su cosecha optimismos o pesimismo, y ambos son amañamientos del espíritu.

«Los males actuales nacen de la guerra que comenzó en el 14, y ha sido la más intensa, la más dura y la más cruel que registra la historia. Todos los dolores nacen de la guerra; y al catálogo doloroso de la lucha debe seguir otro de meditación y de enmiendas.

«Ante lo que ha acontecido en pleno Siglo XX, desencadenándose tal guerra y tal barbarie, es natural que se diga que una civilización que ha colaborado en tales estragos era una ilusión.

«Dícese, al ver a los pueblos enconados en luchas internas, entre

goces desvergonzados y miserias dolorosas, que una ola de materialismo nos invade, habiendo derrotado al espiritualismo. Si eso fuera verdad habría que sellar los labios y esperar varias generaciones para que recobrará el mundo su equilibrio.

«Gracias a Dios, no es verdad; ese suceso ha acontecido cuando una corriente de espiritualidad como no conocieron los siglos dominaba en el mundo. Es conveniente observar el punto que ocupaba la Humanidad, antes del suceso, y el estado a que ha llegado. No hay que dar por ciertos determinados aspectos. Hay que examinar el avance de la Literatura, de las Bellas Artes y hasta la Religión, pues la algarabía del descreimiento en esta sociedad que blasfema, demuestra que hay una gran inquietud de los espíritus. En templos y cultos no se ha hecho nada como ahora; las Ordenes religiosas, las Asociaciones todas nunca florecieron como en estos momentos; en escuelas; hospitales y beneficencia no se llegó jamás al límite actual. Todo ello renace sobre la acción individual de los pueblos, infatigablemente en todas sus clases sociales.

«La civilización de ahora nos extraña, comparada con el pasado por que nos alucina el escorzo de los siglos; la ola materialista no nos da la explicación de ello, porque no es verdad. Tiene sello cristiano aun aquello que se laboró contra la Iglesia y contra Cristo. La civilización mejora y avanza hacia la ley natural que formuló Cristo.»

Con conciencia segura de lo que dice como político y afirma como cristiano, el gran Maura, —siempre tan admirado y cada día más querido de los españoles de cepa—, ha exteriorizado su opinión sobre algunos problemas que hoy conmueven al mundo y cuya solución está seguramente en el mundo mismo, aunque de ello no alcance a darse cuenta.

Todo tiene hoy sello cristiano—concluye diciendo—; y es que, como antes, hoy Cristo sigue siendo la piedra angular de la humanidad y el centro bendito en derredor del cual gira el gobierno del universo. Esto, seguramente, no parecerá bien a esos pseudo-sabios a la moderna que, dándose pistos de autores sin garbo para ello, hablan de Cristo como pudiera hacerlo el mejor barbarizante; ni será tampoco muy del agrado de esos parlanchines de club o de plazuela, para quienes Cristo no es lo que es en realidad y para todos los que conservan la cabeza bien puesta y dispuesta; pero aunque tales hombrecillos lo nieguen, ello es así, porque no es de otra manera.

Y basta de observaciones que—modestia a parte—, hasta los ciegos pueden ver que son demasiado buenas para ser nuestras.

ANTONIO PÉREZ Y SÁNCHEZ,
Presbítero.

HISTORIA ANECDOTICA

En una de las celdas de la Fortaleza de «El Homenaje», construida por Obando en época de la conquista, Fortaleza que está situada en una de las márgenes del «Ozama» en la Ciudad Primada, capital de *La Española*, hoy República Dominicana, está encerrado un hombre de edad madura; una vela lánguidamente se consume, formando caprichosos hilos de cera que en las columnillas verticales descienden hasta la base del candelabro. Un Cristo de marfil, con sus brazos abiertos en una Cruz de ébano, parece que sostiene un diálogo con el prisionero.

El reloj marca las doce de la noche, misteriosa hora que divide el día que expira del día que comienza. Es el último día que vivirá Pedro Perdomo, tal es el nombre del prisionero que no ha cometido otro delito que el de formar parte de la Junta Revolucionaria contra la dominación española.

—Prisionero, dice desde la reja de la ventana el oficial de guardia, ¿queréis un cigarrillo?

—Acepto, responde el valiente Pedro Perdomo, y si me oís una honrosa proposición os la hago enseguida.

—Hablad;
—Quiero desdeditirme de mi esposa y quiero besar por última vez a mis hijos. Si me permitís la salida, al rayar el día estaré en mi Capilla.

—Quedo en vuestro lugar, dijo el oficial español, y abriendo la puerta de la celda, se sentó en la misma silla en que estaba sentado el prisionero. Ocupó vuestro puesto, agregó. Sufriré las consecuencias si faltáis a vuestra palabra, en cuyo caso mis hijos, que están muy lejos, perderán para siempre la esperanza de recibir mis besos.

Breves minutos transcurrieron y el oficial español, dormía tranquilamente.

Cuando el reloj dió cinco campanadas, despertó de su sueño. Tenía por delante, cruzado de brazos y en actitud contemplativa, al General Pedro Perdomo.

Se estrecharon en un silencioso abrazo y se despidieron, el oficial para entregar el servicio a su relevo, y Perdomo para recibir la orden de que se *alistara*.

Media hora más tarde, la sinistral descarga producida por los fusiles de un cabo y cuatro soldados en el patio de la Fortaleza, retemblaba estruendosamente en el mismo instante que el sol hermoso y redondo como un disco de fuego surgía por el Este de la Torre del Homenaje. Perdomo se despedía de este mundo, acaso pensando en su esposa, en sus hijos y en el abnegado oficial español.

JOAQUÍN M. MODEA.

PUBLICAR

Avisos en EL AGRICULTOR es una gran ventaja para el comerciante.

Cultivemos el Gengibre



MISCELANEA

PENSAMIENTOS

La libertad práctica no consiste en otra cosa que en la administración de la justicia y en el cumplimiento perfecto de las leyes, para que el justo y el débil no teman.

BOLÍVAR

La cuestión no está en triunfar en los primeros combates sino en ganar las campañas. Este contratiempo nada importa.

WASHINGTON

Sea cualquiera su categoría o posición social, el aficionado a los libros será siempre el más rico y feliz entre los más felices de los hijos de los hombres.

LANGFORD

Sólo hay dos formas de gobierno: el gobierno de la opinión pública y el gobierno de la espada.

MACAULAY

Si pusieran a mis pies todas las coronas de los reinos del universo, en cambio de mis libros y de mi amor por la lectura, los desdenaría sin vacilar un momento.

PENELÓN

Cuando el arte quiere dominar, echa a perder la naturaleza en lugar de embellecerla.

BACON

La arrogancia del hombre de bien está fundada en el sentimiento de la dignidad y en la pureza de la conciencia.

BONNIN

No hay en la sociedad peste más peligrosa que la astucia oculta bajo el velo de la sencillez.

MARIN

REVISTA

De la muy importante *Los Vecinos*, que se edita en la ciudad de Los Angeles, California (E. U. de A.), correspondiente al mes de Abril próximo pasado, reproducimos los interesantes datos referentes a los Volcanes del Mundo.

A la didáctica lista, nos hemos permitido agregar el Chiriquí, antiguo Barú (Panamá), con más de 11.000 pies.

SUFRAGIO LIBRE?

Al artículo XI de la actual Ley de elecciones, han dado en llamar los políticos, *quince y raya*, por dejar atrás, la tan comentada y censurado del Doctor Holguín.

Indudablemente, Uncle Sam, se desternillará de risa cada vez que lea el *generoso* precepto, que guía a los istmeños hacia otra Arcadia! Progresamos?

PÉSAME

Lo presentamos a los estimables esposos Tribaldos-Puy, por el fallecimiento del niño Raul, deseándoles resignación cristiana.

CIRCULAR

Acensamos recibo de la atenta, número primero, del señor Clementino de Gracia V., donde nos participa, con fecha 9 del mes próximo pasado, haberse encargado, por ausencia del Principal, del Juzgado Segundo de este Circuito.

Y agradecemos los honrosos conceptos:

"Me mueve a poner este hecho en su conocimiento el vivo interés de obtener su valiosa ayuda moral en la administración de justicia"

BOYACÁ

Cerca del pueblo de este nombre (situado a 2.361 metros de altura con 6.000 habitantes), obtuvo Bolívar, el 7 de Agosto de 1.819, uno de los más célebres triunfos en la magna guerra de la Independencia de América.

Loor eterno a ese día sublime.

(De El Valle de la Lina.)

GRATA NOTICIA. El joven David Jurado, nuestro estimado amigo, alumno del Colegio Seton Hall College, N. J., ha ganado el segundo premio en Book-Keeping. Nos complace felicitar al distinguido joven por el éxito alcanzado, en su primer año de estudios, como a sus señores padres que ven con satisfacción sus esfuerzos no serán estériles.

AVIADORES, CHIRICANOS.

Los apreciables y distinguidos amiguitos, Ramón, David y la señorita María Jurado, comunican de los E. E. U. U. a sus señores padres, y lo justifica un certificado auténtico, las gratas impresiones que recibieron el día que hicieron su primera ascensión aérea en aeroplano, elevándose a la altura de dos mil pies. Loor a los intrépidos aviadores y nos congratula felicitarlos cariñosamente, porque bien se merecen la gloria de ser los primeros davidenses que han tenido la osadía de elevarse en las alas prodigiosas del ingenioso invento al infinito espacio a contemplar la pequeñez y miseria de este mundo.

LOGICA. Si en David no hay un ciudadano que puede (debe) ser Gobernador de la Provincia, por tener enemigos políticos, con ese mismo argumento, opinamos, en Panamá, tampoco puede (debe), encontrarse quien sirva para Presidente.

La lógica es fuerza, es verdad, indiscutible, no es *conveniencia!*

LA FIESTA DEL CARMEN EN LA IGLESIA DE SAN JOSE

Como muy fundadamente esperábamos, la fiesta en honor de la Virgen del Carmen fué una de esas fiestas que, por lo bellas, no se pueden tan fácilmente olvidar. Los actos todos fueron caracterizados por el fervor religioso; y esto, si algo prueba, es que el sentimiento cristiano, vá poco a poco despertando del letargo en que yacía.

Nuestras felicitaciones a la señora Presidenta de la Hermandad, doña Eva A. de Jované, y a cuantos, de un modo o de otro, fueron parte a que la referida

fiesta revistiera excepcional solemnidad y esplendor.

DUELO. El día 22 de los corrientes falleció en esta ciudad el estimable joven José Agustín Batista, empleado del Ferrocarril de Chiriquí, infausto acontecimiento que deploramos hondamente. Enviamos a todos los deudos del finado y especialmente a nuestro amigo don Carlos L. López, sincera expresión de condolencia.

MÁQUINA O ALTRUISMO?

LEY DE ELECCIONES:

El artículo 11 dice así:

"Las papeletas de votación deberán ir en sobres de tamaño y color uniformes para todos los sufragantes. Dichos sobres serán suministrados por el Gobierno en cantidad suficiente a los Directorios Nacionales de los Partidos, para su distribución y uso, y llevarán impresa la mención de ser sobres oficiales para fines electorales."

FIESTA SOCIAL. El Viernes en la noche tuvo lugar una hermosa fiesta social en la residencia de los estimables esposos Jurado-Lastaa, con motivo del cuarto aniversario de su matrimonio.

En el risueño hogar de los mencionados esposos se congregaron desde tempranas horas de la noche, varios miembros distinguidos de nuestra culta sociedad, con el fin de festejar a tan simpática pareja en el día conmemorativo de sus bodas.

Un grupo de nuestros artistas ejecutó hermosas piezas nacionales y los concurrentes bailaron llenos de entenciasmo y alegría hasta avanzadas horas de la noche.

Durante la fiesta, los concurrentes fueron obsequiados con esquisitas viandas; y, a la hora del champagne, el conocido poeta don Carlos de Sarabia, dedicó a los festejados una hermosa poesía alusiva al acto que se celebraba.

Los concurrentes se retiraron satisfechos, llevando la grata impresión que deja en los espíritus educados el trato aristocrático y afable que distingue al caballeroso amigo Salvador Jurado A. y a su muy digna y espiritual esposa, señora doña Carlota Lastra de Jurado.

Para festejados y festejantes nuestras felicitaciones.

RENUNCIA. Hemos sido informados que debido a las muchas intrigas que fraguaban algunos políticos de aldea, el Alcalde de Bugaba, uno de los pocos Alcaldes que había en esta Provincia, competente y progresista, don Antonio J. Martínez se vió obligado a renunciar el cargo que aceptó a instancias de sus amigos políticos y personales. Lo felicitamos, pues en esta época, como en las de antaño, no se escogen los hombres para los empleos sino los empleos para los hombres, y entre más desaciertos comete un funcionario público, es mejor y más aplaudido.

LECCION QUE DEBE

APRENDERSE

ENTRE PERIODISTAS. El mensaje de felicitación del Senador Harding para Cox dice: "En estos momentos recuerdo la muy celebrada caricatura en la cual nos representan a usted y a mí como muchachos vendedores de periódicos que se dis-

putaban el honor de entregar el correo de la Casa Blanca. Parece haber sido una profecía. Como hijo de Ohio y como colega periodista lo felicito con motivo de esta notable victoria que ha obtenido."

COX Y HARDING

Respondiendo a las felicitaciones del Senador Harding, candidato del Partido Republicano a la presidencia, el Gobernador Cox envió el siguiente telegrama: "Acepto su mensaje como evidencia del impulso fraternal que siempre ha caracterizado a los de la profesión a la cual pertenecemos usted y yo. Recíprocamente le envío sinceramente mis felicitaciones."

ACUEDUCTO

Nada oficial podemos comunicar a los vecinos.

Según parece el *affaire* duerme el sueño de Epiménides.

¿El despertar será sorprendente?

¿Quién lo podrá escudriñar?

DATOS CURIOSOS

E IMPORTANTES

ALTURA EN PIES DE LOS PRINCIPALES VOLCANES DEL MUNDO

Sahama, Ecuador.....	21.000
Pomarape, Chile.....	20.500
Cotopaxi, Ecuador.....	19.550
Arequipa, Perú.....	19.200
Demaveta, Persia.....	18.000
Popocatepel, Mexico.....	17.540
Sangay, Ecuador.....	17.124
Ararat, Persia.....	17.000
Mauna Loa, Hawai.....	13.675
Santa María, Guatemala....	12.500
Fuego, Guatemala.....	12.500
Fugiyama, Japón.....	12.350
Erebus, Sur Pacífico.....	12.365
Sémeru, Java.....	12.000
Kirungu, Africa.....	11.300
Irazú, Costa Rica.....	11.200
Barú, Chiriquí, R. de P....	11.000
Turri Alba, Costa Rica....	10.900
Terror, Sur Pacífico.....	10.884
Etna, Italia.....	10.755
Ontake, Japón.....	10.000
Tateyama, Japón.....	10.000
Rupehu, New Sealand....	9.008
Hualalai, Hawai.....	8.275
Conseguina, Nicaragua....	5.830
Aso-San, Japón.....	5.600
Pa Pelee, Martinica.....	5.200
Hecla, Iceland.....	5.110
Kilauea, Hawai.....	4.400
Vesuvio, Italia.....	4.300
Soufriere, San Vcente....	4.050
Stromboli, Mediterraneo...	3.040
Skapar Jokul, Iceland....	2.750

CONOCIMIENTOS UTILES

CONTRA LAS QUEMADURAS

Contra las quemaduras, hagase una mezcla de partes iguales de aceite común y agua de cal, y aplíquese sobre la quemadura con un pedazo de algodón en rama. Mejores resultados da el agua de barita, en vez del agua de cal. Si la quemadura es profunda, lo mejor es emplear el ácido pírico.

DIAMANTES

Los diamantes se limpian cepillándolos con espuma de jabón y luego frotándolos con agua de Colonia. Ambas operaciones exigen delicadeza y cuidado. Metidos en un saquito lleno de salvado, y agitando un buen rato alquieren un brillo incomparable.